

Pecuarías

El advenimiento del régimen republicano en nuestra nación ha sido motivo de hondas transformaciones beneficiosas en algunos aspectos de la vida campesina, que tan necesitada se hallaba de protección y amparo por parte de los poderes públicos, ya que en los tiempos de la monarquía, *Campos y Ganados* fueron casi siempre objeto de pretensiones desdeñosas, como si esas nobles industrias no fueran merecedoras de todas las simpatías, por constituir las fuerzas vivas del país y la fuente principal de los más saneados ingresos de la Hacienda Pública.

Uno de los organismos de creación republicana, exclusivamente dedicado al campo, es la Dirección General de Ganadería e Industrias Pecuarias. En otras naciones más progresivas que la nuestra en estas cuestiones, hace ya años actuaban en la vida oficial organismos similares, cuyas funciones reportaban en esos países ventajas indiscutibles en la esfera de las industrias pecuarias.

Siendo España por sus condiciones geográficas y climatológicas país admirablemente dispuesto para el desarrollo y explotación de numerosa, buena y variada ganadería, ha sido un acierto indiscutible la creación de la Dirección General de Ganadería e Industrias Pecuarias, agrupando en ella todos los servicios de este ramo, encauzados, distribuidos y dirigidos convenientemente para su funcionamiento eficaz, con un perfeccionamiento que permita obtener rendimientos de mayor remuneración en las diversas explotaciones de carácter pecuario.

Para llevar la cultura al campo ha empleado medios de divulgación intensivos: un equipo de industrias lácteas en peregrinación por las regiones más ganaderas de España; celebración de cursillos de explotaciones pecuarias con premios, becas, pensiones, etc. a los alumnos concursantes y el reparto con profusión por todos los pueblos que lo han solicitado de millares de folletos vulgarizadores de las más interesantes enseñanzas con aplicaciones prácticas. Para obtener el mayor éxito, pone especial cuidado en la elección de sus técnicos, enviando muchos de ellos a países extranjeros en viajes de estudio de procedimientos y enseñanzas aplicables en momentos oportunos a nuestros medios y exigencias.

Nuestra Dirección de ganadería cuya creación tuvo una gestación asaz laboriosa, en el poco tiempo que lleva de existencia está dando la sensación de una actividad prodigiosa, llevando al agro español con toda eficacia, enseñanzas e innovaciones que los campesinos deben agradecer fervorosamente, como tarea de redención de su antigua condición de parias.

Los lectores de LA UNIÓN recordarán sin duda el viaje de propaganda que el equipo de Industrias Lácteas de la Dirección de Sanidad realizó por estas montañas en el mes de octubre del año pasado dando enseñanzas prácticas de elaboración de quesos y mantecas y conferencias interesantísimas de Avicultura, Apicultura y Cooperativismo pecuario. En Jaca se celebraron algunas de esas sesiones, y en estas mismas columnas tuvimos que hacer el forzoso comentario de la escasa atención que el público en general prestó a estas cuestiones y nos referimos principalmente a los pueblos de la comarca que previamente invitados por la Alcaldía de Jaca no se dignaron enviar ni una sola representación oficial.

Estos pequeños fracasos no han desmayado a los organizadores de esta tarea. Se siguen enviando al campo esas enseñanzas prácticas y el pueblo ganadero acabará por asimilarlas y obtener de ellas los frutos que se persiguen.

Otras no menos interesantes se han decretado y se realizarán. En la lucha contra las enfermedades infecto-contagiosas de los animales domésticos se han introducido normas y procedimientos eficacísimos como son la indemnización por el sacrificio de enfermos para extinguir los focos, así como también el proporcionar gratuitamente sueros y vacunas a todos los propietarios de ganados que los soliciten oficialmente.

Otras muchas propagandas todas ellas de gran interés se están realizando continuamente y es hora ya de que la población campesina se dé cuenta y agradezca y apoye esta noble empresa que tanto ha de contribuir al bienestar y engrandecimiento de nuestra decadente ganadería.

Con la publicación de estas líneas nos proponemos estimular a los lectores ganaderos a que vean con simpatía esa labor de la Dirección General de Ganadería e Industrias Pecuarias. En números sucesivos seguiremos exponiendo la magnitud de la tarea que se está realizando bajo diversos aspectos con notas y detalles que confiamos despertarán algún interés entre los aficionados a estas cuestiones.

AZA

Por tierras del Alto Aragón

Un viaje a Oza

En la mañana luminosa Jaca luce su cielo, limpio de brumas, como una bandera azul de triunfo sobre el mástil de nuestra mirada vertical plena de un deseo de emociones inéditas. La primavera comienza a pintar con sus colores nuevos un paisaje de bellos cromatismos sobre la página blanca de las últimas nieves invernales.

En el coche que nos conduce a Oza la amable conversación de los jóvenes profesores Lainez Alcalá y Morales Oliver es un constante estímulo para nuestro emocionario recóndito, que se vierte abundante en un desbordamiento de cordialidad, como si al ocupar nuestro asiento entre las dos exquisitas personalidades de los sabios profesores, nos hubieran nacido desde los costados del alma dos grandes alas para batir con recio empuje optimista los amplios espacios de los valles aragoneses.

Los almendros, llenos de alba, nos saludan con la gracia luminosa de sus siluetas en la fiesta monijil de su florecer. Sobre el verde diversificado de los distintos cultivos los árboles frutales destacan la belleza de sus galas como novias dispuestas para la llegada del amor hecho de luz vivificante y de trinos nupciales. Los fantasmas del frío se han retirado medrosos hasta la Cordillera Pirenaica; sólo en los espinos nevados de flor parece quedar un último rencor del invierno impotente que quiere sumarse a este renacer de la vida en la mañana magnífica, ungida con el aureo calor del sol. Las cumbres, brillantes de reflejos, envían por torrentes y neveros sus mensajes a los mares bajo el azul único de un cielo pintado de vuelos vacilantes. En este escenario de aristas ágras y verdes sombríos de pinos montaraces se muestra a nuestros ojos atónitos la Iglesia de Siresa.

La Iglesia de Siresa, de traza sobria y fuerte, es una fortaleza del espíritu hosco y puro de estas nobles gentes del Alto Aragón; parece modelada por los dedos férreos de los vendavales afilados en cañadas y puertos y erguirse recia frente al paisaje de rocas plomizas y pinos negros como un relicario de tradiciones conservadas entre las piedras de su fábrica como en una conciencia insobornable. Un *Mosén* verdinegro, ciprés sobre estas piedras milenarias, nos ha dado acceso al interior del monumento guardador de bellezas arqueológicas en donde el Sr. Lainez nos regala los dones de su verbo emocionado y rebosante de orientaciones científicas por históricos senderos evocados al conjuro de su palabra mágica. Todos sentimos la emoción del arte presente encauzada y dirigida por sendas antiguas hasta llegar con precisión de recuerdo a las fechas precisas. La palabra de Rafael Lainez Alcalá ha conseguido el milagro de revivir lo ido y de alentar lo muerto entre las piedras húmedas de este panteón románico.

Abandonamos *Siresa*. El buen sacerdote de traza campesina nos acompaña hacia Oza. El paisaje se va acusando con toda la plenitud de una belleza insospechada. Lo inefable nos ha obligado a enmudecer. No debemos hablar; no podemos hablar; no queremos hablar... Un paisaje de entraña hecha piedra, contor-

sionado, dramático, cristalizado en un patetismo de gestos de rocas ingentes: Crestas cimeras agrupadas en siluetas de remotos castillos, gargantas, túneles, torbellinos de espuma con clamores de voces de cíclopes... Todo maravillosamente armonizado, divinamente compuesto, supremamente conseguido. Los pinos torturados emergen de este oleaje pétreo con retorcimientos de suplicio, en equilibrios inverosímiles, en huidas y avances, trepando y cayendo en una movilidad estática que glosa el agua de los deshielos con un coro de espumas hirientes. Desde el pretil que bordea la carretera, Lainez Alcalá arroja guijos al fondo de la foz rumorosa. La fría corriente responde con un eco simétrico provocando en él, entregado a este juego hondo y serio, la intención de lanzar nuevas piedras hasta descomponer en suicidios parciales su fuerte excitación de suicida engendrada por las ideas que produce la contemplación de este espectáculo. El balandrán de *Mosén* flota al viento sobre los hombros del profesor de la Escuela de Bellas Artes como un trofeo que significara la investidura capaz de consagrar nuestra devoción por las peñas de esta naturaleza única.

Volvemos al auto con un final de perfiles turísticos, medrosos de reintegrarnos a nosotros mismos, pensando con cerebro de roca, llorando con abundancia de torrentera por obra y gracia de esta estrofa dantesca en que *Mosén* y *Lainez* han encarnado las siluetas erráticas de Dante y Virgilio.

ENVÍO

Para los dos jóvenes Maestros, Lainez Alcalá y Morales Oliver, buenos y sabios, descubridores de esta bella tierra aragonesa, nervio de España y relicario de nuestra futura fortaleza. También a tí mi saludo, noble Aragón, por tu recio temple, por tu bravura sana, por este espectáculo grandioso de gigantomaquia que me ha hecho llorar con ternura evocando mis tierras llanas, dispuestas para el aterrizaje de todas las aves remotas, llanamente hospitalarias, holladas por santos y místicos, tendidas ante el altar de tu Pirineo en una ofrenda constante y generosa de su humildad.

José M.^a Díaz López.

Jaca, Abril de 1934.

HISTORIA DE LA INDUSTRIA

Era en el siglo XVIII cuando una organización social basada hasta entonces en las costumbres y tradiciones seculares se desterraba para sustituirse por un modo de vivir nuevo. Tanto como la Revolución francesa que transformó la vida en Europa, contribuyó a la abolición de las costumbres antiguas el desarrollo de la industria.

Efectivamente, la actividad industrial de la humanidad durante el siglo XIX fué origen del aumento de obrerismo iniciando una revolución psicológica de las masas, civilizando los pueblos y multiplicando los deseos de bienestar y felicidad, vulgarizando el lujo.

Propendían los antiguos por una vida económica y sencilla, limitando el consumo a lo más estrictamente necesario, conservando las tradiciones seculares que añoradas se transmitían de los abuelos a sus sucesores y siguiendo en todo la rutina de sus ancestrales; mas al desarrollarse la industria, desde que se constituyó la Banca nacional prestando a interés los capitales que se asociaban, los modos de vida de la sociedad fueron aboliéndose y en el siglo XIX llamado el siglo del vapor se estableció como lema de vida el industrialismo, multiplicándose el comercio y como consecuencia el ofrecimiento incesante en grandes cantidades de toda clase de productos, estimulando el consumo mayor cada día, creciendo las necesidades de la familia y modernizándose con un cambio radical de las costumbres, juzgando lo nuevo por el mero hecho de serlo, como superior a cuanto le precedió. Este es el motivo de que la industria se haya hecho tan gigantesca como actualmente la conocemos en las principales naciones de Europa.

La gran industria estimula a la humanidad al consumo cada vez multiplicado, al sibaritismo refinado de la sociedad, pues serían inútiles las innumerables fabricaciones si el mundo reducido a su primitivo ser no las consumiera.

Desde el siglo XIX en el cual la vida de la humanidad se transforma completamente, se han movilizad todos los recursos tan rápidamente como se desplazan las personas que las realizan.

De otra parte, la flexibilidad de las costumbres y las múltiples necesidades del Estado burocrático, son causas de la circulación de cantidades fabulosas de moneda y como consecuencia la plétora bancaria, la cual a su vez refluye sobre el comercio y la industria del país.

Actualmente todo lo que tiende a la consolidación del pretérito, a las reminiscencias de las costumbres antiguas se considera como anacrónico, como la negación del mundo moderno. La sociedad del día se mueve como película de cine, bullendo con energías que no cristalizan en formas fijas, millones de individuos de las tendencias más opuestas, de las ideas más heterogéneas, de las costumbres más variadas, cuyo febril movimiento de sentimientos, actos y voluntades forman las características de la sociedad.

MIGUEL ANCIL

El domingo en el Teatro

El Magisterio Altoaragonés celebra un importante acto pro cultura

Como anunciamos en nuestro número anterior se celebró el domingo último en el «Teatro Unión Jaquesa» el mitin «pro cultura» y en defensa de la Escuela y del niño organizado por la Asociación provincial del magisterio aragonés.

El interés que este acto había despertado quedó demostrado con gran elocuencia en la asistencia numerosa que hubo de maestros del Partido, en las

adhesiones recibidas y en el aspecto brillante y animado que ofrecía la sala del Teatro.

Nos disponíamos a hacer reseña de los discursos pronunciados; pero creemos más acertado ceder el puesto y todo el espacio que necesite al cronista de «El Diario de Huesca» que tras una amena descripción de su viaje a Jaca, de una impresión personal, de su paso por los pueblos del trayecto y de un recuerdo que es homenaje a San Juan de la Peña, dice lo siguiente:

«Presidente el señor Omella, al que acompañan el caballeroso alcalde de Jaca señor Bayo, los oradores y un grupo de compañeros. El Teatro presenta un magnífico aspecto. La presidencia anuncia que ha comenzado el acto y concede la palabra al señor Cortina, delegado de la Asociación en el partido. Principia saludando a la concurrencia y dedica sentidos períodos a la hidalguía y hospitalidad proverbial del pueblo jaqués. Hace un canto al niño y a la escuela. Justifica esta campaña por la poca atención que los poderes públicos dedican a las cosas de la enseñanza y por eso, dice, recurrimos a la opinión. Termina dando las gracias por el eco que ha tenido su llamamiento.

Señor Omella, maestro de Plasencia y presidente de la Asociación. Saluda al pueblo de Jaca en nombre de todos los maestros de la provincia. Sale al paso de algunas versiones que han llegado a su conocimiento y que no se explica, después del mitin de Huesca, en el que se dejó bien sentado que esta campaña está apartada de toda influencia política. Lo que pedimos los maestros, dice, es que se cumpla el artículo 43 de la Constitución y la Tabla de los derechos del niño de Ginebra. Dedicamos un sentido recuerdo a los héroes de la revolución de Jaca, y saca la consecuencia de que después de tres años los problemas, entre ellos el de la Cultura, están sin resolver y por eso la organización del Magisterio se ve obligada a sacarlo a la luz pública. Estudia algunos aspectos de la Escuela Única, con alusiones a Grecia y citas de Platón y de Costa. Demanda la cooperación de las madres invocando el encendido amor por sus hijos. Termina pidiendo que la sangre de los mártires de la revolución no sea estéril y vuelva a lucir la aurora que un día apareció en Jaca e iluminó toda España.

El señor Sáez, maestro de Caldearenas, pronuncia un discurso muy ordenado y muy documentado, con citas oportunas y datos estadísticos, realizado todo esto con sus grandes condiciones de orador. Es difícil hacer un extracto con el poco espacio de que disponemos y, además, es empresa ardua condensar en pocas líneas los múltiples aspectos de su brillante oración.

El señor Lacruz, maestro de Lanaja, gran orador, de fácil palabra, canta la gesta gloriosa que tuvo su cuna en Jaca. Casi todo su discurso gira alrededor de este asunto. Tiene un período felicísimo y emocionante al describir una escena conmovedora acaecida en su escuela los días del proceso del capitán Sediles. Aboga porque la escuela no esté indiferente a ese anhelo de renovación que lo invade todo. La escuela, dice para terminar, debe ponerse a la cabeza de ese movimiento no sea que nos denigren por no haber sabido interpretar los deseos del pueblo.

El señor Beltrán, inspector jefe provincial, comienza justificando su intervención, que obedece a dos razones: haber sido maestro y responder a la invitación que le hiciera la Asociación, a la que no podía negarse tratándose de un acto en favor del niño y de la cultura. Establece un parangón entre la escuela antigua y la concepción actual. Al hacer la descripción de la nueva escuela, demuestra una visión clara y un conocimiento profundo del problema, realzando todo esto con sus grandes condiciones de orador y conferenciante.

Con esta intervención se dió por terminado el acto. Y todos los oradores fue-

ron muy aplaudidos al terminar y en algunos períodos de sus discursos, prueba del agrado con que les escuchó la concurrencia.

**

LA UNIÓN agradece la deferencia de que fué objeto por parte de muchos de los señores maestros que vinieron a Jaca el domingo y tuvieron la gentileza de visitar nuestra redacción.

Del culto maestro de Alerre, don Mariano Vispe, encargado de la sección de prensa, recibimos una atenta carta relacionada con el acto descrito y nos es grato corespondar a sus ofrecimientos y a sus bondades, poniendo nuestro periódico a disposición de la sufrida y ejemplar clase del Magisterio para su labor «por el niño y por la escuela».

DEL TEATRO

Un manjar exquisito se presenta hoy en nuestro Teatro, donde seguramente será recibido con todos los honores que se merece.

Un gran señor; una notable Compañía que representa la maravillosa obra del célebre poeta José M.^a Pemán, «El Divino Impaciente», son los huéspedes de honor que tendrá, sólo por breves horas, el teatro de Jaca. Y si decimos que en esta Compañía vienen figuras que son glorias de la escena española como el veterano e inimitable recitador y primer actor Ricardo Calvo, el gran actor Alfonso Muñoz, la monísima y aplaudida primer actriz Rosarito Iglesias, así como Josefina Santauria, Alejandrina Cortina y otro primer actor llamado López Silva, y en fin, toda la Compañía que en Madrid representó 320 veces esta misma obra, se comprenderá no es exageración lo que decíamos al principio. Hoy tiene Jaca huéspedes de honor y el público tiene el deber de rendirles su tributo de afecto y cortesía, ya que ráfagas de arte tan verdadero, puro y de tan rancio españolismo no se presentan con frecuencia en poblaciones de esta categoría. Es un alarde de Empresa de categoría sólo comparable con lo que se hace en las grandes capitales de provincia, casi siempre a sabiendas de sacrificar intereses pero queriendo servir al público, amo y señor, al fin y al cabo, de estos asuntos de Teatro.

La obra se representará tarde y noche y será puesta en escena con el mismo riquísimo vestuario y espléndido decorado que se presentó en Madrid, cuyo decorado es de un efecto tan grande como jamás se ha visto cosa semejante. Un verdadero alarde de arte y buen gusto.

Escuchar los versos de Pemán dichos por Ricardo Calvo y demás Compañía bien merece el mayor sacrificio. Esto en Jaca no es posible se repita, ya que Compañía de esta categoría, podemos decir sin temor a pecar de indiscretos, no se ha visto jamás.

El despacho de localidades se abre hoy de 11 a 13 por la mañana y por la tarde desde las tres en adelante. Como quiera que se representa la misma obra por la tarde que por la noche, debemos advertir a todas las personas que tengan gusto en verla que si no encuentran localidades para la tarde vayan por la noche, pues bien merece el sacrificio de trasnocharse un día y localidades no faltarán para todos cuantos acudan a la taquilla. El Teatro es grande y con dos funciones pueden servirse todos los pedidos que se hagan.

AMPLIFICADOR PREVIO

Pérdida. En la madrugada del viernes último se extraviaron unas abarcas y medias de goma, desde la calle Ferrenal al cementerio, rogando a quien las haya recogido su devolución a esta imprenta donde se gratificará.

La semana

De jueves a jueves

Jueves 19.—Enmarañado, como la política, anda el tiempo. Cada paso que avanzamos hacia la fecha oficial de verano diríase que es un retroceso hacia el invierno. Cuando nos creemos felices y confiados ¡pun! el trueno gordo y escarchas y neblinas que ponen un poco de miedo en el espíritu mejor templado. Política y tiempo tienen, en la actualidad muchos puntos de contacto. Te ponen un día la miel en los labios, para brindarte, al siguiente, con el más cruel de los desencantos.

—«Registramos—dice «El Diario de Huesca»—con satisfacción el hecho histórico de que hayamos ocupado los territorios de Iñi y que la operación se haya verificado incruentamente. El Gobierno que ha determinado la ocupación y el bizarro jefe militar coronel Capaz que la ha ejecutado, merecen de todo buen español un tributo de patriótico reconocimiento». De acuerdo.

Viernes 20.—Se encarga interinamente de la cartera de Justicia el señor Madariaga. Le da posesión el Ministro saliente señor Salazar Alonso.

—Sumario de una información periodística que dice el estado del conflicto de Zaragoza en el día de hoy: «Continúa sin resolver la huelga de Zaragoza. Rotas las negociaciones entre patronos y obreros la situación se agrava. Si hoy no se reintegran los huelguistas al trabajo, las empresas y los patronos admitirán nuevo personal. Han sido detenidos los que fabricaban las bombas que explotaron durante el movimiento de Diciembre.

Sábado 21.—Los periodistas han preguntado esta tarde al diputado comunista, señor Bolívar, si era cierto que Trotzky venía a España.

—No lo sé, ha replicado, pero yo no saludaré a un traidor.

Como los reporteros mostraban su extrañeza ante esta respuesta, el señor Bolívar ha añadido que la venida a España de Trotzky podía dar lugar a la división del partido comunista, que hoy está perfectamente unido.

—En Pamplona y como protesta de los asesinatos de carácter social cometidos el día anterior por el secretario de una agrupación obrera ha cerrado todo el comercio, y se prepara una imponente manifestación.

Domingo 22.—Aunque la nota trágica, constituye ya el pan nuestro de cada día, se recrudece a veces con hechos de un dramatismo intenso, de ferocidad espantosa. De Oviedo dan cuenta de un horrible y doble asesinato.

Dos desconocidos se presentaron en la casa del cura párroco a quien le pidieron que les acompañase para administrar a un enfermo los auxilios de la Religión.

El sacerdote marchó con ellos y al llegar al término de Poncijar los individuos en cuestión lo asesinaron a golpes de hacha.

Después regresaron a la casa del cura, encontrando al ama en la parte baja de las habitaciones a quien también la mataron a hachazos.

Lunes 23.—Queda aprobada la ley de amnistía. Los socialistas y las izquierdas se muestran disconformes con ella y parece ser que puede originar acontecimientos políticos de trascendencia.

Martes 24.—Hay en el horizonte político presagios de tormenta política. Una entrevista inopinada del señor Alba con el Jefe del Estado hace presumir a los periodistas que algo grave ocurre. El señor Alba pretende quitar importancia a su visita pero ante la insistencia de los informadores dice estas palabras. «Mañana por la mañana hablará el Gobierno o hablaremos todos».

Miércoles 25.—Efectivamente el Gobierno ha hablado. Hoy ha presentado el señor Lerroux al Presidente de la República la dimisión del Gobierno quedando planteada la crisis. Inmediatamente han empezado las consultas.

Gacetillas

Notable conferencia

En la tribuna del Teatro Unión Jaquesa y bajo los auspicios del Claustro de profesores del Instituto de Segunda Enseñanza, dió el viernes su anunciada conferencia el culto profesor de la Escuela de Bellas Artes de Madrid don Rafael Lainez. El señor Sancho, director del Instituto, hace su presentación. Destaca, sencillamente, su recia personalidad artística y literaria, de brillante ejecutoria y que culminó en la Dirección de «Cosmópolis» hermosa revista desaparecida bajo el peso de su grandeza, superior a toda previsión económica.

El señor Lainez nos dice de su emoción al llegar a esta ciudad, que le brinda con encantos naturales insospechados. Tiene en su descripción párrafos de bella y sentida poesía, que alcanza la máxima exaltación al darnos cuenta de sus correrías por Oza y por San Juan de la Peña, principalmente.

El fondo de su disertación es para Andalucía. Andalúz fogoso, de imaginación envidiable, nos descubre a Sevilla la algarera, alegre y bulliciosa, sultana del

Guadalquivir, a Córdoba la solitaria y triste, y a Granada la histórica y sentimental. Presenta también a Andalucía, como muchos la conocen, a través de las juergas de señoritos que «no saben ná de ná y creen saberlo todo» de cupletistas malos y de mediocres poetas afirmando que «esto es la muerte de Andalucía» para ofrecerla, seguidamente, en una asunción gloriosa cantada por los poetas García Lorca, Machado, Alberti, y Fernando Villalón.

El señor Lainez hace un epílogo impresionable y nos dice de su exaltación sentimental, al encontrarse en las tumbas del Monasterio Pinatense a la Reina Felicia, en una evocación de su misticismo y de su vida llena de aromas y perfumes.

Don Francisco Allué Martínez, joven y cultísimo médico militar, nieto de nuestro respetable amigo don Ramón Allué, ha obtenido un nuevo y señalado triunfo en su carrera. Tras de obtener uno de los primeros puestos en las oposiciones que se han celebrado en Madrid recientemente a plazas de Directores de Dispensarios de beneficencia en Marruecos, convocadas por la Dirección General de Colonias ha sido nombrado por el alto Comisario y a propuesta de los mismos compañeros del señor Allué, Director del

+

MISAS GREGORIANAS

Se celebran desde ayer miércoles, en la iglesia de Escuelas Pías de esta ciudad, a las 9, en sufragio del alma del señor

Don Germán del Corral Ramírez

que falleció en esta ciudad el día 10 de Marzo de 1934

R. I. P.

La familia agradecerá la asistencia a alguna de ellas.

Dispensario de Larache, en cuya plaza ejerce su destino sanitario.

Muy efusivamente felicitamos al distinguido médico, felicitación cariñosa que hacemos extensiva a su familia, muy principalmente a su abuelo, nuestro buen amigo.

La agrupación femenina de esta Ciudad ha organizado un the que se celebrará el día 6 a las 5 de la tarde en el Hotel «La Paz». Los beneficios se destinarán al Ropero de Caridad de dicha Institución. El precio de las tarjetas es de 5 pesetas y pueden adquirirse en el citado Hotel.

Días pasados falleció en Pamplona, repentinamente, el Padre capuchino Miguel de Pamplona, virtuoso religioso muy conocido en esta ciudad por haber tenido a su cargo la predicación de varias solemnidades religiosas.

Descanse en Paz.

La asociación de Hijas y Siervas de María obsequiará a la Virgen, durante todo el mes de Mayo, con misa de Comunión diaria a las ocho, terminando con un solemne Triduo, como en años anteriores.

El sábado pasado se efectuó en la villa de Hecho el enlace de los apreciables y simpáticos jóvenes de esa localidad Amalia Pérez y Cándido Coarasa. Hijos ambos de familias que en Hecho poseen todas las simpatías, la boda constituyó, por su esplendor y animación, un acontecimiento. Toda la villa estuvo representada en la ceremonia. Los invitados rindieron homenaje a la proverbial amabilidad y simpatía de los contrayentes y salieron encantados de los festejos y del banquete espléndido con que fueron obsequiados.

Deseamos a los nuevos esposos venturas eternas en su nuevo estado.

COMUNICADO

El Comité de la Agrupación Socialista de Jaca ha tomado el acuerdo de dirigirse al Comité de Huelga de Zaragoza, comunicándole mande niños de los huelguistas más necesitados a fin de atenderles y darles alojamiento por los afiliados socialistas y de la U. G. T., mientras las circunstancias lo requieran.

Para saber el número de niños que podrán socorrerse, se comunica este acuerdo a los afiliados de las entidades antes indicadas así como a todos los que simpaticen con este verdadero acto humanitario para que pasen a hacer sus ofertas a la Casa del Pueblo, Mártires 5 1.º, todos los días de 8 a 9 de la noche hasta el domingo día 29 del actual.

Suscríbase a LA UNIÓN

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIO

DON ENRIQUE BAYO LUCIA, ALCALDE DE LA MUY EJEMPLAR CIUDAD DE JACA

Hace saber: Que la Corporación Municipal ha acordado construir nueva serie de nichos en el Cementerio de esta ciudad para cuya obra se hace necesario ocupar las tumbas, propiedad de particulares, relacionadas al pié, con arreglo a las condiciones obrantes en esta Alcaldía. Lo que se hace público para conocimiento de los vecinos interesados a fin de que comparezcan ante este Ayuntamiento en el término de treinta días, contados del siguiente en que apareciere inserto en el Boletín Oficial de la provincia, para ser oídos; bien entendido que pasado dicho término se procederá a su inmediata ocupación, exhumando los cadáveres que aquellas contengan y trasladándolos, en su caso, al lugar que se fijará oportunamente.

Dado en Jaca a veinticinco de Abril de mil novecientos treinta y cuatro.

ENRIQUE BAYO

Relación que se cita

- Tumba n.º 11.—Nicolás Lopez
 - » n.º 25.—Vicente Pérez
 - » n.º 41.—Idem Idem
 - » n.º 57.—Casimiro Puente
 - » n.º 73.—Herederos de Jorge Visús
 - » n.º 9.—Mariano Blanzaco
 - » n.º 23.—Felipe Benede
 - » n.º 39.—Manuel Aguirre
 - » n.º 55.—Familia Ollero
 - » n.º 71.—Manuel de la Iglesia
 - » n.º 87.—Félix Giménez Aguirre
 - » n.º 103.—Familia Oliver
- Y propietarios de las tumbas números 105, 121, 137, 153, 119, 135 y 151.

Curación de la HERNIA

Si sufris de Hernia, si vivís con ella un calvario y corrís diariamente el PELIGRO DE UNA MUERTE ANTICIPADA Y HORROROSA POR SU ESTRANGULACION, debéis operaros o adaptar en seguida los Modernos Aparatos Herniarios del Reputado ORTOPEDICO ARCE, contruidos científicamente y anatómicamente para cada caso. CUYOS EFECTOS CURATIVOS se manifiestan desde su colocación, evitando toda complicación grave de la Estrangulación Herniaria, asegura un ALIVIO INMEDIATO en la mayoría de los casos, a todas las edades, sin distinción de sexos, y a pesar de todas las fatigas y esfuerzos exigidos por los TRABAJOS DEL CAMPO u OTROS el APARATO HERNIARIO ARCE adaptado por millares de Herniados desesperados, han recuperado su salud y sus energías como lo prueban numerosas atestaciones que por discreción no publicamos.

HERNIADOS: Si queréis evitar las molestias y funestas consecuencias de las Hernias, si han probado otros medios sin resultado, probad nuestro método que les dará entera satisfacción, hemos tenido éxito en casos que otros han fallado.

Aparatos Ortopédicos de Protésis General
Para corregir todas las Desviaciones de Piés y Piernas; Tumores Blancos en las Articulaciones; Parálisis Infantil; Coxalgia; Deformados, Jorobados. Correas Ortopédicas reformadoras de la Escoliosis. Mal de Pott. Desviaciones de la Columna Vertebral; Amputados, Brazos y Piernas Artificiales últimas creaciones adoptadas por los Aliados después de la Guerra Europea. Calzados Ortopédicos y Aparatos Especiales para Piernas Cortas; Fajas Anatómicas para Señoras y Caballeros hechas rigurosamente a la medida, para Operados de Apendicitis, Hernias, Riñón Móvil, Eventraciones, Embrazos, Matriz, Obesidad, etc. etc

Sordos La sordera vencida

Fuera todas molestias para oír, que producen ruidos, zumbidos, etc. Alivio inmediato y reducción de los oídos por los famosos aparatos especiales de MR. ARCE que gradúa y adapta a cada caso de sordera el aparato adecuado que hace oír en el acto a todos los sordos.

ADVERTENCIA: Vista la afluencia de clientes, es prudente no esperar a última hora

APARATOS A. F. R. U. V. ARCE:

Para aliviar y curar muchas enfermedades, el propio enfermo se lo puede aplicar sin ningún peligro. Resultados sorprendentes en niños débiles y raquíticos, Reumatismo, Ciática, Dolores Articulares y de Espalda, de Riñones, Debilidad Sexual, Estreñimiento, Parálisis Hemorroides, etcétera.

Veán con toda confianza al Reputado Ortopédico Sr. ARCE que recibirá personalmente en:

LÉRIDA: H. España, Viernes 27 Abril.
BARBASTRO: Hotel San Ramón, Sábado 28 Abril (De 9 a 6).

HUESCA: Hotel San Lorenzo, Domingo 29 y Lunes 30 (De 10 a 4).

ZARAGOZA: Hotel Oriente (Coso 15) Martes 1 y Miércoles 2 Mayo (De 9 a 4).

JACA: HOTEL MUR, JUEVES 3 (De 10 a 6) y VIERNES 4 MAYO (De 9 a 1).

SANGÜESA: H. Oronoz, Sábado 5 Mayo (De 10 a 4).

PAMPLONA: Hotel Perla, Domingo 6 y Lunes 7 Mayo (De 9 a 6).

— PRECIOS SIN COMPETENCIA —

ARCE. Ortopédico

A. el Sabio, 9 — ALICANTE

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor 32—Jaca

GRANDES PARTIDAS

DE

SEDAS y LANAS

con extraordinaria baratura

en

ALMACENES DE SAN PEDRO

(S. A.)

estos Almacenes, presentan como siempre los surtidos más fantásticos para la temporada.

2 al 31 de Mayo

Sedas, al precio de algodones

SEÑORA,

¿ Ha pensado Vd. que ya muy próximo el verano, se impone decidir la reposición de alguno de sus vestidos? _____

ES EL MOMENTO OPORTUNO,

puesto que ahora tenemos todas las colecciones y series completas. ¡ Qué maravillas en calidades y gustos !

siquiera a título de orientación haganos el honor de su visita para que sin compromiso por su parte podamos ofrecerle un rato agradable en la contemplación de todo lo más nuevo en artículos de temporada para vestidos. _____

ALMACENES EL BARATO

nos sentiremos muy honrados al darnos Vd. la ocasión de poderle demostrar que somos sin discusión alguna, la casa mejor situada en géneros de fantasía. _____